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Rapport annuel 2008 
 
1.  Introduction          Rapport: E. Trueb, Président, Bâle 
 
Outre les événements politiques à l'échelle mondiale, c'était le souci croissant du changement de climat, la pénurie 
des ressources naturelles telles que carburant, eau et énergie, et enfin les problèmes financiers continus qui ont 
marqué l'exercice 2007. Ces problèmes financiers n'ont pas encore entièrement atteint nos villes et communes. Mais 
les déficits des recouvrements fiscaux qui s'annoncent clairement peuvent remettre en question le financement de 
nos exploitations. C'est pourquoi il nous faut aborder la question de savoir quels sont les services que nous voulons 
offrir à l'avenir, et à quel prix, et quelles sont les bases nécessaires pour que les organismes politiques puissent 
revoir  le mandat des prestations nous concernant, ou bien le simplifier, le cas échéant. 
Actuellement, nous nous trouvons, à mon avis, face aux grands défis comprenant les points suivants: 
1. Le management des espaces verts: chaque commune et chaque ville doit pouvoir disposer d'un système plus ou 
moins élaboré d'exploitation des espaces verts. Ainsi, en tant que prestataires de services, nous aimerions 
démontrer à nos mandants comment il est possible de procéder à des adaptations. Mais il faut également y associer 
une planification de conservation relative à nos jardins et espaces verts telle qu'elle se pratique dans la construction 
des immeubles  et des routes. Ce sont les outils de management qui sont demandés aujourd'hui.  
2. Ressources: Il devient de plus en plus clair que certaines ressources sont limitées pour nous aussi. En font partie 
les carburants fossiles, mais aussi les matières premières telles que l'eau et le sol. C'est à nous, en particulier, de 
nous en servir de manière économe, mais aussi d'aller à la recherche de substituts. Ainsi, nous recommençons à 
nous intéresser et à nous consacrer aux anciens métiers artisanaux, c.-à-d. tondre à la faux ou faire paître les 
animaux sur les espaces. Bon nombre de communes se penchent activement sur les sujets de l'irrigation ou de la 
végétation tolérant des conditions arides. Mais souvent nous oublions la plus importante de nos ressources: nos 
collaborateurs. Ils nous sont confiés aussi aux temps les plus difficiles. Plus que jamais, leur formation et leur santé 
ont donc aujourd'hui une grande valeur, et finalement: 
3. Communication: rends les autres heureux et parles-en avec tout le monde! Cette phrase ne semble pas avoir 
perdu sa signification. Qui communique bien, suscite l'intérêt pour ses tâches, contribuant ainsi indirectement à 
l'augmentation de sa propre valeur marchande. Mais tout message et toute information ne valent pas plus que la 
réalité qui se cache en fait derrière eux.   
Dans cinq réunions, le comité s'est posé la question: comment se rendre utile et précieux pour l'association? Un 
document de stratégie nous sert de ligne directive pour les trois prochaines années. Nous pouvons aujourd'hui 
constater qu'au niveau des offres de formation et de formation continue nous avons atteint des résultats très 
satisfaisants. Bien que nos agendas personnels soient très chargés, nous pouvons relever un grand engagement à 
tous les niveaux.   
Je me fais un plaisir d'encourager tous les membres de prendre l'initiative et d'échanger sur leurs expériences 
professionnelles avec les communes voisines, de faire de la propagande pour les manifestations organisées dans 
les communes également chez les membres et, enfin, de gagner de nouvelles communes-membres. Nous avons 
besoin de nouveaux membres, car c'est de la plus grande importance pour notre association! Nous bénéficions du 
soutien professionnel de notre Bureau à tout moment, et je tiens à remercier notre Secrétaire de ses services 
précieux. 
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2.  Activités de l'union       Rapport: P. Stünzi, secrétaire général, Kilchberg 
 
2.1  Nouvelles adhésions 
Lors de l'assemblée annuelle, les communes de Bienne, les institutions Hôpital de l'Île à Berne et l'Université de 
Lausanne, Groupe Aménagement Extérieurs, ainsi que les membres individuels Paul Dudle et Jakob Schadegg ont 
été enregistrés. 
L'USSP/ VSSG compte désormais 95 communes, 9 institutions et 23 membres individuels.  
 
2.2  Mises à la retraite 
Paul Dudle, Zurich, et Martin Schwab, Zollikofen, ont annoncé au Bureau leur départ à la retraite.  L'USSP les 
remercie de leur engagement pour les objectifs de l'USSP et leur souhaite une excellente retraite. 
 
2.3 Démissions dans les communes-membres 
Aucun chef des communes-membres n'a annoncé de départ. 
 
2.4  Décès 
Durant l'exercice, le comité n'a reçu aucun avis de décès.  
 
2.5  Réunions du comité/Conseil  
Le comité s'est réuni quatre fois à Berne et lors de l'assemblée générale à Zurich. À l'occasion d'une demi-journée 
de workshop le 3 juillet, le comité a ébauché la stratégie de l'USSP. Ces idées ont été présentées aux membres par 
le président lors de l'assemblée annuelle à Zurich. 
En outre, le président a invité, en novembre, tous les cadres des services/personnel qualifié de l'USSP à un Conseil 
qui forme une espèce de comité élargi ou une commission consultative du comité. Un premier accent a été mis sur 
l'échange d'informations sur les activités 2008 et surtout 2009. Un deuxième s'est consacré à la description détaillée 
de la stratégie de l'USSP. 
 
2.6 Assemblée annuelle 2008 
C'étaient nos collègues Paul Dudle et Axel Fischer du Service des jardins et espaces verts de la ville de Zurich qui 
nous ont accueillis, les 28 et 29 août, pour la 45ème assemblée annuelle.  Lors de cette réunion, le Service des jardins 
et espaces verts de la ville de Zurich a déployé le vert public dans tous ses états et démontré la diversité de ses 
collaborateurs. Et  tout cela dehors, sur place et sans transparent ou vidéoprojecteur. Il valait la peine de courir le 
risque du mauvais temps car les visites ont eu lieu par une journée splendide. Jeudi après-midi était voué à la visite 
des parcs autour du lac: Rieterpark, Belvoirpark, Arboretum et Zürichhorn. Au Zürichhorn, les dégâts causés aux 
espaces verts par la multitude de grandes manifestations ont été abordés. Nous avons commencé le vendredi matin 
par une promenade depuis l'hôtel en passant le pont de la Limmat jusqu'au au Gemeinschaftszentrum de Wipkingen 
(espace de loisirs). Ensuite nous nous sommes rendus au cimetière de Witikon où, lors de sa traversée, nous avons 
suivi des discussions et des démonstrations à propos des quatre thèmes suivants: divers types de tombes et 
exploitation extensive, mise en bière et le local de dépôt, carré musulman ainsi que couper l'herbe à la faux. Ce qui a 
particulièrement frappé certains participants, c'est que le repas de midi a eu lieu, comme si cela allait de soi, dans le 
cimetière, devant la chapelle funéraire. L'assemblée annuelle s'est achevée par une promenade à travers le 
Wehrenbachtobel et en direction du parc de la Villa Bleuler où un apéro sur l’herbe nous a été servi. 
Un très, très grand merci à Axel Fischer et à ses collaborateurs pour cette réunion si parfaitement organisée!  
 
2.7 Bureau 
Outre les activités ordinaires telles que les tâches générales de secrétariat et les travaux préparatoires en vue des 
réunions du comité ainsi que les travaux qui en résultent, ce qui constitue un peu plus de 60% du temps de travail du 
Secrétaire, ce dernier s'est notamment occupé des préparatifs du cours de formation "Agent de sécurité sur les aires 
de jeux publics" et de la journée professionnelle "Inhumations islamiques".  Au sein du groupe élaborant la sécurité 
sur les aires de jeux publics, le Secrétaire s'est chargé des travaux de secrétariat, permettant ainsi aux membres de 
se consacrer aux sujets professionnels et à l'élaboration d'une documentation du cours. En tant qu'exception aux 
cours de l'USSP, la journée professionnelle "Inhumations islamiques" a été organisée exclusivement par le 
Secrétaire. La recherche de conférenciers et d'exemples effectuée dans la première phase était surtout laborieuse et 



 

  

 

JB_ALLE_B  -F-08.DOC  Dokument, page 3 

assez compliquée. Mais le résultat, tant du cours que de la Journée, valait les efforts particuliers. Les cours "Agent 
de sécurité sur les aires de jeux publics" font un tabac et sont toujours plus que complets. 
 
3. Rapports des divers services 
 
3.1 Finances et administration        Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Cf. compte annuel et budget ci-joint. 
 
3.2 Service formation et formation continue Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
Cela fait un moment que notre association a élaboré un projet pour la formation continue. En 2008 il s'agissait donc 
surtout de le concrétiser et de mettre le concept en pratique. 
Le principe des 3 piliers  
L'offre de formation continue de l'USSP repose sur les trois piliers suivants: cours externes et écoles, formation 
continue interne et offre de formation continue de l'USSP. Alors que les services des parcs et promenades des villes, 
les centres de voirie et les services des espaces verts publics organisent eux-mêmes des cours internes de 
formation et de formation continue, il existe de très bonnes offres du marché dans divers secteurs. 
C'est pourquoi l'USSP propose, en tant que troisième pilier, des cours, congrès, groupes d'expérience et formations 
continues s'adressant aux besoins spécifiques des collaborateurs. Ces cours sont organisés en fonction des niveaux  
de formation. L'offre ne s'adresse donc pas aux seuls chefs des services mais surtout aux cadres des services, aux 
chefs de groupe et aux employés de l'entretien.  
Formation continue 2008 
À côté de l'assemblée annuelle qui se présente toujours aussi comme plateforme pour la discussion de toutes sortes 
de préoccupations, le congrès "Inhumations islamiques" avec ses 125 participants s'est tenu cette année à Berne. 
Ce congrès était une réussite, les conférences et discussions se déroulaient à un niveau élevé et exigeant. 
Le cours consacré à la sécurité lors des soins aux arbres a également rencontré un très vif écho; il a eu lieu à trois 
endroits avec 20 participants chacun. Un grand merci aux trois villes qui s'en sont occupées, soit Berne, Winterthur 
et Lucerne. 
Le cours de trois jours "Comment se vendre à travers les espaces verts" a été réalisé d'abord en allemand. En 
français il suivra en mars 2009. Il rencontre un très bon écho et des reprises sont planifiées. La formation d'agent de 
sécurité sur les aires de jeux publics est également réussie. Les cours sont réservés assez longtemps à l'avance. 
Groupes régionaux 
Les groupes régionaux se sont consacrés, comme toujours, à des activités très précieuses. Alors que le groupe 
régional Suisse centrale et Tessin s'est penché sur les néophytes et les arbres se trouvant aux emplacements élevés 
et a visité Engelberg, le groupe régional Suisse orientale a abordé le sujet d'une collection d'arguments en faveur 
des espaces verts, thème qui devra être lancé également à l'échelle nationale. 
Nos collègues romands se sont occupés des herbicides. En outre, ils partagent  leurs idées avec leurs collègues de 
Suisse romande et aussi avec ceux de France. Et, il fallait s'y attendre, le groupe Berne/Mittelland s'est penché sur 
les manifestations se déroulant sur les espaces verts pendant l'EURO 08. 
 
4. Groupes de travail / Projets 
 
4.1 Groupe de travail développement durable Rapport: D. Hansen, Berne 
Aucun échange d'expériences n'a eu lieu en 2008. 
Dans trois réunions, le groupe a débattu des critères de l'USSP concernant le développement durable. Cela a abouti 
à un set de critères relatifs aux thèmes des espaces verts naturels (arbres des rues, haies, pelouses et prés ainsi 
que néophytes), au ménagement des ressources et à l'évitement des effets négatifs sur les espaces verts (liste 
positive, emploi de carburants peu polluants, consommation d'eau) ainsi qu'à l'information et la formation continue 
destinées aux collaborateurs et collaboratrices en vue de thèmes écologiques. 
Pour l'année 2009, une manifestation d'expérience à propos du thème "Approvisionnement écologique" dans les 
services des espaces verts est prévue. 
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4.2 Groupe de travail „Arbres“ USSP/BSB Rapport: E. Trueb, Bâle 
Le groupe de travail "Arbres" s'est réuni deux fois pendant l'exercice. Son travail est axé  sur l'échange d'expérience 
concernant le thème des arbres en ville. Cependant, le sujet "calcul des dommages causés aux arbres" n'est pas 
encore vraiment terminé. Il manque toujours les adaptations à une méthode de calcul telle qu'elle a été développée 
par la BSB (Association suisse de soins aux arbres), adaptations qui nous ont été promises depuis un bon bout de 
temps. 
L'intérêt porté aux arbres est toujours très fort. Grâce à Martin Sonderegger de Bâle nous sommes bien représentés 
au cercle de travail arbres en ville de la GALK. www.galk.de  
Pour rendre le groupe encore plus productif, il faut cependant transmettre la direction du groupe de travail en de 
nouvelles mains. 
 
4.3. Groupe de travail "Sécurité aux aires de jeux publics"   Rapport : A. Hochstrasser, Zurich 
Le groupe de travail Sécurité aux aires de jeux publics qui se compose de représentants de la ville de Bâle, de 
Dübendorf, de Vevey et de Zurich ainsi que du BPA a réussi à réaliser, suite à un grand nombre de travaux 
préparatoires, le premier cours de formation continue "Agent de sécurité sur les aires de jeux publics" en novembre 
2008 à Zurich. Provenant de toute la Suisse et du Liechtenstein avoisinant, 25 participants y ont pris part dont 18 ont 
réussi l'examen professionnel. 
Les réactions au concept, ainsi qu'au contenu du cours accompagné d'exemples pratiques et à la documentation 
remise, étaient plus que positives. Les participants soulignent en particulier le fait que la formation est liée à la 
pratique et permet à ceux qui ont terminé avec succès le cours de juger les aires de jeux du point de vue de la 
sécurité d'exploitation. 
L'intérêt pour cette formation est toujours intact. C'est pourquoi tous les trois cours prévus en 2009 sont déjà 
complets. Ce qui nous réjouit particulièrement, c'est qu'un cours en français pourra être donné à Neuchâtel en avril. 
Le groupe de travail a décidé d'organiser, le 24 juin 2009 à Bâle, une réunion pour permettre à tous les participants 
au cours d'échanger des idées. L'objectif sera de discuter des expériences dans la pratique, des questions au sujet 
de la norme (SN EN 1176 etc.) et d'autres questions relatives à la sécurité sur les aires de jeux publics et de 
chercher des solutions. 
Autre thème qui occupera le groupe de travail: les plaques anti-choc et les revêtements. Le but est de faire des 
déclarations concernant l'indice de l'absorption d'énergie fournie par les revêtements synthétiques et de calculer le 
coût d'entretien des diverses sortes de revêtements. Encore un autre sujet: la procédure de vérifier l'existence de 
pourriture dans les parties en bois. Afin d'aborder ces champs thématiques de manière professionnelle, il y aura lieu 
de consulter également des spécialistes externes. 
 
5. Délégations à l’étranger 
 
5.1 Allemagne Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Rapport concernant le GALK (congrès des chefs des services des parcs et promenades auprès de l'association des 
villes allemandes) 2008 à Francfort –sur-Main. 
Lors de la manifestation des 50 ans du GALK, on a renoncé à la transmission des comptes rendus des cercles de 
travail, mais ils peuvent toutefois être consultés sur le site du GALK www.galk.de. 
Les conférences professionnelles du vendredi se présentaient sous le titre "Santé grâce à la verdure". 
Santé grâce à la verdure  
Les espaces verts publics et la santé forment en fait un thème qui est connu depuis longtemps. L'orientation de la 
promotion de la santé et les exigences imposées aux espaces verts ont pourtant changé. Au début, c'était la 
promotion de la santé populaire des ouvriers travaillant dans de mauvaises conditions qui était mise au premier plan, 
alors qu'aujourd'hui c'est la remise en forme qui passe avant tout. Étant donné l'évolution démographique avec la 
croissance du nombre de personnes âgées, la promotion de la santé dans et avec la nature  progresse. Si les 
espaces verts sont mieux accessibles, les gens se sentent mieux dans leur peau. Pouvoir jeter un coup d'œil dans la 
verdure produit déjà des effets positifs, comme le prouvent les études sur des détenus et les succès de traitement 
dans les hôpitaux. Espaces verts transgénérationnels et aires de jeux destinées aux personnes âgées sont 
aujourd'hui les mots-clés. Les espaces verts promeuvent tant la santé physique que la santé spirituelle, car le parc 
signifie, dans  toutes les civilisations, le bon côté de la vie, et le plaisir des espaces fleuris est également 
multiculturel. Il peut se prêter à un espace de rencontre des cultures et de toutes les couches sociales. 
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Une fois de plus, les conférences ont démontré l'importance des espaces verts pour le bien-être physique et 
psychique de la population et les impacts négatifs qui se produiraient en cas d'un manque de soins à la structure 
intacte de la verdure. Les effets positifs sont connus depuis longtemps et prouvés par plusieurs études scientifiques.  
Il faut tenir compte des divers besoins de toutes sortes de groupes d'âge, de couches sociales et de groupements 
culturels, les exiger et les perfectionner en collaboration avec les organismes sportifs, de la santé et des personnes 
âgées.  
Rapport détaillé sur le site de l'USSP. 
 
5.2 Autriche            Rapport: A. Jost, Coire 

L'assemblée annuelle 2008 s'est déroulée en même temps que l'assemblée annuelle de l'USSP. Il n'était donc pas 
possible de prendre part à l'assemblée de nos collègues autrichiens.  
 
5.3 France      Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Cette année, c’est Limoges, capitale du Limousin, qui accueillait du 10 au 12 octobre le Congrès des Directeurs de 
Jardins et Espaces Verts Publics de France. Le thème était « Les collectivités face au défi de la biodiversité ». C’est 
principalement sous ce thème que se sont déroulés visites et conférences. Nous avons eu d’excellentes 
présentations de ce que nos collègues français font dans leurs villes en faveur de l’environnement. Avec le Grenelle 
de l’environnement de 2007, la France est en train de mener une campagne en faveur de la nature et bon nombre de 
communes sont très actives pour réduire drastiquement tout emploi de produits phytosanitaires. 
Vous trouverez un compte-rendu du congrès sur notre site. 
 
5.4 Italie     Rapport: R. Bläuenstein, Lugano 
Aucun contact n'a eu lieu en 2008 avec nos collègues en Italie. 
 
5.5 IFPRA Europe + International   Rapport: E. Trueb, Bâle 
www.ifpra.org. 
Le comité d'IFPRA Europe s'est réuni en mai 2008 à Luxembourg-Ville pour un atelier de trois jours. Il s'est occupé 
en premier lieu du remaniement des statuts et de la division des tâches entre Ifpra Europe et Ifpra Monde. 
En septembre dernier, à Christchurch en Nouvelle-Zélande, s'est déroulée l'assemblée annuelle de l'Ifpra 
Asie/Pacific. Des modèles pour une gestion administrative orientée vers le réussite sont parvenus à l'Europe depuis 
la Nouvelle-Zélande. De plus, diverses formes du PPP (Public Private Partnership) nous ont été présentées. 
L'assemblée annuelle intitulée "Make Connections – Make a Difference" a notamment mis l'accent sur la 
présentation de l'espace public comme endroit salubre, qui se prête à l'organisation des loisirs, au repos et au sport. 
Les diverses excursions ont donné une impression magnifique du quotidien de nos collègues dans les communes et 
villes néo-zélandaises. On a vraiment pu réaliser que la Nouvelle-Zélande est toujours un pays très jeune avec une 
histoire très jeune. Le sport prend une place prépondérante dans la vie des Néo-zélandais qui l'apprécient 
énormément. Nous avons recueilli beaucoup de suggestions. Pour ce qui est du développement et de la planification 
de l'espace vert public, nous avons cependant aussi rencontré les limites de la gestion administrative orientée vers 
l'effet et du PPP, et ceci lorsqu'il s'agissait de questions de responsabilité pour un développement durable.  
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Berne  Rapport: R. Haefeli, Berne 
Cette année, le groupe régional, qui s'est agrandi à nouveau, s'est réuni trois fois. 
Début avril, Diethard Herbst et Adrian Lörtscher, les organisateurs de la 3ème Exposition internationale des orchidées 
2008 à Thoune-Expo, nous ont conduits personnellement à travers l'exposition. À part les trucs et astuces de la 
culture des orchidées, nous avons appris in extenso l'évaluation et la distinction des orchidées les plus belles et les 
plus magnifiques ainsi que l'organisation des stands. Arend Müller, ancien chef du Jardin botanique de Bâle, a créé 
une mini-orchidée totalement inédite qui nous a vraiment impressionnés et qui n'était visible qu'à l'aide d'une loupe. 
 



 

  

 

JB_ALLE_B  -F-08.DOC  Dokument, page 6 

Au mois d'août, nous avons visité la Grosse Allmend à Berne et nous nous sommes penchés sur les questions de la 
remise en état d'espaces verts et de gazons suite à des manifestations d'envergure comme par ex. l'EURO 08. 
Outre les inputs techniques, c'étaient surtout les questions du dédommagement et la prise en charge des frais, mais 
également de l'évitement de dégâts inutiles qui ont été discutées. À ce sujet, Max Jaggi du Service des espaces 
verts de la ville de Berne nous a fait part de ses expériences faites pendant de longues années et aussi de sa longue 
"lutte" concernant cette thématique. La discussion a montré que même les petites villes sont de plus en plus 
affectées et que les connaissances professionnelles deviennent de plus en plus importantes en vue des 
argumentations et des solutions.  
En décembre tout le monde était invité à une réunion conviviale au carnotzet de l'Elfenau du Service des jardins et 
espaces verts de Berne. Les nouveaux membres du groupe régional y ont été salués, le départ des membres 
sortants fut célébré en leur offrant des cadeaux, et un nouveau chef régional et d'emblée son successeur ont été 
élus; ensuite nous nous sommes régalés d'une délicieuse raclette. 
Je saisis l'occasion pour réitérer mes remerciements chaleureux à l'ensemble des membres des groupes régionaux. 
Grâce à votre collaboration et votre présence aux manifestations, vous avez stimulé l'échange d'idées 
professionnelles et cultivé la camaraderie. Pendant toutes ces années je n'ai vécu aucune manifestation du groupe 
régional sans en emporter  quelque chose d'important que je pouvais, tôt ou tard, intégrer dans mon travail quotidien.  
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale   Rapport: Ch. Wieland, Winterthour  
Le 16 septembre 2008 à 14 heures, 18 personnes intéressées se sont retrouvées à la piscine d'Arbon. Après une 
tasse de café pour nous accueillir, M. Hans Zellweger, jardinier de la ville d'Arbon, nous a conduits dans un vieux 
tacot du corps des pompiers au centre-ville et à l'Hôtel de ville. Dans la salle du Conseil municipal, M. Martin Klöti, 
maire d'Arbon, a accueilli les visiteurs et les a guidés par une conférence très intéressante à travers les étapes 
importantes d'Arbon. 
Depuis l'hôtel de ville, les visiteurs se rendaient à pied dans la vieille ville bien entretenue, vers la terrasse du 
château, à l'aire de jeux publics du château et à travers les quais vers le port. Le tour continua à travers les aires 
industrielles de réaffectation et de développement et à travers diverses réserves naturelles, pour terminer de 
nouveau à la piscine d'Arbon, où nous nous sommes retrouvés pour visiter encore une exposition de photos en plein 
air. Un après-midi bien réussi grâce à cette visite intéressante qui nous a été offerte par le maire Klöti et notre 
collègue Zellweger. Un rapport détaillé avec photos se trouve sur le site vssg.ch sous la rubrique "Regionalgruppen". 
 
6.3  Groupe régional Suisse centrale et Tessin   Rapport: P. Frei, Baar  
L'année a commencé à Zoug. Début février, Andreas Christen et Markus Schuler ont organisé un cours de taille 
d'arbustes et d'arbres. Sous la direction d'un spécialiste professionnel, les participants ont pu bénéficier d'une 
introduction dans cette activité exigeante. Ce fut un grand plaisir d'y voir assister, à part les membres de l'USSP, 
aussi d'autres communes ne faisant pas partie de notre union ainsi que des jardiniers individuels. Le succès 
remporté par cette manifestation justifie sans doute une continuation dans un prochain avenir. 
Le 20 mars, l'année a déjà atteint son premier pic: sous la participation du groupe régional presque au complet, nous 
avons eu rendez-vous avec nos collègues du Tessin et tenu notre réunion régionale dans la belle ville de Locarno. 
Daniele Marcacci nous a invités à l'Exposition des Camélias et il nous a de plus présenté pour consultation son 
nouveau Parc des Camélias qui est en train de naître. Malheureusement, le mauvais temps contrecarrait les plans 
de Daniele de sorte que le parc ne sera achevé que dans une année environ. À ce moment-là, le parc abritera 
environ mille espèces de camélias. Il est donc recommandé d'aller visiter ce beau jardin au printemps, à l'époque de 
la floraison. L'USSP a également contribué à cette réalisation en offrant deux camélias très rares. Le parc est une 
recommandation magnifique pour Locarno.  
Après une séance de travail intensif avec le groupe, nous avons eu l'occasion de visiter l'exploitation de Terreni alla 
Maggia et d'apprendre les particularités de la riziculture de cette exploitation. 
Malheureusement, la Suisse centrale, en particulier le canton de Zoug, est de nouveau devenue victime du feu 
bactérien. Cette fois, il a affecté, à part les arbres fruitiers, le cotonéaster utilisé comme couvre-sol ce qui a provoqué 
pas mal de travaux de défrichage.   
Par contre, pour ce qui est des plantes invasives, on a heureusement fait des progrès: le canton de Zoug s'est 
décidé à agir de manière coordonnée contre ce problème. Avec la collaboration d'un réseau de communes 
zougoises et de plusieurs bureaux officiels, une stratégie a été élaborée afin de s'entendre avec les autres cantons 
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pour attaquer cette problématique. Moi, en particulier, je suis heureux de ce progrès. La région de la commune de 
Baar est notamment affectée, surtout par la renouée du Japon. 
Mais dans d'autres domaines aussi, nos membres ont agi avec succès: à Kilchberg, Martin Pfeiffer a réussi à 
achever son assainissement coûteux, et Thomas Schmid a également pu, après un certain va et vient, mettre en 
service son carré musulman.  
Après tous ces efforts, l'assemblée générale à Zurich qui s'est déroulée par un temps splendide fut une vraie 
récompense. Encore un grand merci à Paul Dudle pour l'organisation parfaite et le beau programme et mes meilleurs 
vœux pour sa retraite bien méritée. 
 
6.4  Groupe régional Suisse Nord-Ouest  Rapport: E. Trueb, Bâle  
Durant l'année passée, aucune réunion ordinaire de ce groupe n'a eu lieu.  
 
6.5  Groupe régional Suisse romande   Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Nous avons eu l’occasion de nous retrouver le 18 avril à Morges où Philippe Regamey nous avait invités pour 
débattre sur le thème des biocarburants. Près de 30 personnes intéressées ont participé à cette journée. Plusieurs 
intervenants ont traité dans le domaine des biocarburants, le diester, le bioéthanol, voire le biogaz, chacun 
argumentant les qualités pour son produit. Nous avons appris beaucoup dans ce domaine qui doit encore évoluer et 
nous permettra ainsi de faire un pas de plus dans le développement durable. Vous trouverez également sur le site 
de l’USSP le rapport de Jean-François Fave à propos des critères de choix des véhicules communaux à Vevey. 
Emanuel Trueb nous a reparlé une dernière fois de la nouvelle méthode de calculation de la valeur des arbres ceci 
afin de ne pas perdre de temps lors de sa validation à l’assemblée générale en août. La fin de l’après-midi s’est 
terminée au Parc de l’Indépendance pour y découvrir les massifs préparés à l’occasion de la Fête de la tulipe. Bravo 
à Philippe Regamey et à Olivier Chatelain pour la parfaite organisation de cette journée ! 
En ce qui concerne la gestion de l’entretien différencié, thème que nous avions abordé en 2006, nos collègues de 
Lausanne ont fait un remarquable travail pour éditer un manuel d’entretien. Il s’agit d’un classeur qui met en exergue 
les différentes recommandations à prendre en considération dans tous les secteurs d’entretien des parcs publics. 
Chaque collègue a eu la possibilité de commander pour un montant très abordable cet ouvrage, richement illustré. 
Nous avons maintenant un document qui servira de base pour tous ceux qui désirent travailler avec cette méthode. 
Félicitations à nos collègues lausannois ! 
 
Sous-groupes romands 
-  Pour les neuchâtelois, la lutte contre les plantes invasives s’intensifie. De nouveaux cours de sensibilisations ont 
été donnés à fin août aux différentes communes du canton qui n’étaient pas venues l’année dernière, ainsi qu’aux 
agents nature et contrôleurs des cultures. En tout 177 personnes provenant de 63% de communes, des  Ponts et 
chaussés ont suivi cette formation de base. 
- Les valaisans se sont rencontrés et ont visité l’orchiderium à Nyon pour marquer le départ à la retraite de Robert 
Baudoin de Martigny et échanger  sur leurs expériences. 
- Rien à signaler chez les genevois et les vaudois. 
 
7. Membres et délégations 
 
7.1 Fondation suisse pour l’architecture paysagère (FSAP)  Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
La situation financière de la Fondation s'est remarquablement détendue. La décision de l'USSP d'augmenter le 
montant annuel à Fr. 7'000.-- y a joué un rôle décisif. Grâce à un don individuel pour les années 2008 et 2009, le 
fonctionnement des archives est garanti jusqu'à nouvel ordre. Pourtant, le conseil de fondation continue d'axer son  
travail sur la recherche de nouvelles sources financières. 
Au sein du conseil de fondation, plusieurs changements sont survenus durant l'exercice. À la place de M. le Dr. 
Christian Renfer qui a abandonné la présidence, c'est M. Ingo Golz, architecte paysagiste FSAP qui désormais 
prend en charge la présidence. La Haute école spécialisée de Rapperswil délègue désormais également un 
conseiller de fondation; pour 2009 est prévue l'élection supplémentaire de deux conseillers de fondation venant du 
secteur de l'entretien des monuments. 
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Les Archives pour l'architecture suisse paysagiste s'occupent, comme jusqu'ici, de la mise en valeur des 
successions qui se trouvent déjà dans les archives ou dont elles sont gratifiées. Actuellement, ce sont les 
successions des architectes paysagistes Albert Baumann et des frères Mertens qui sont au centre de l'intérêt. 
À part cela, les préparatifs des deux expositions pour célébrer les 50 ans de la G59 (exposition d'horticulture de 
1959) qui seront ouvertes à Zurich et à Rapperswil en avril '09 battent leur plein. 
 
7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL)  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds  
Le groupe s’est retrouvé à fin février pour faire le point. Les comptes 2007 n’ont pu être présentés, notre secrétaire 
devant trouver une fiduciaire officiant comme organe de contrôle. Avec la fusion des diverses associations 
professionnelles (l’AHSR-GPR) dans JardinsSuisse, quelles personnes rejoindront notre Fondation, qui assurera le 
secrétariat, cela reste pour le moment une question ouverte. J’espère vivement qu’une solution soit trouvée au 
printemps 2009. 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Au cours de cinq séances plénières d'une journée entière chacune, la commission d'experts 6.03  "espaces verts" de 
la VSS s'est occupée dans l'année concernée de la révision des normes suivantes: 
La norme SN 640 675b "Plantation, mise en œuvre, arbres et arbustes, choix des espèces" a été achevée et mise 
sous presse. Elle a pu être publiée en automne 2008. 
Nous sommes arrivés à terminer la norme SN 640 680 "Plantation, mise en œuvre, constructions vivantes" au sein 
de la commission d'experts (CE); elle a ensuite été lue et adoptée par la commission technique. La procédure de 
consultation est prévue pour avril 2009 et la publication pour janvier 2010. 
La norme SN 640 671c "Plantation, mise en œuvre, végétalisation, mélange de semences" a été adoptée par la CE 
et sera probablement lue par la commission technique lors de sa séance du 15 janvier 2009. Cette norme est censée 
être publiée en janvier 2010. Il faut relever qu'un label de qualité devrait être introduit, idée promue également par le 
comité de l'USSP. Les négociations s'achèveront sous peu.  
  
7.4 SIA       Rapport: R. Haefeli, Berne 
La commission SIA 318 s'est réunie encore une fois à mi-2008 afin d'adopter, à l'intention des instances 
d'autorisation du SIA, les deux normes "318 Aménagements extérieurs" et "118/318 Conditions générales relatives 
aux aménagements extérieurs" qui, avec la collaboration d'un groupe central, ont été vérifiées définitivement. 
D'ici mi-2009, les deux normes devraient être homologuées et publiées. 
 
7.5 Jardin Suisse et formation professions vertes Rapport: Th. Wieland, Fribourg 
Rapport annuel 2008 de la commission de la formation professionnelle CFP: 
Séance: 22 octobre 2008 à Olten. 
À part une multitude de thèmes concernant la formation professionnelle et au sujet desquels aucune résolution n'a 
encore été prise ou qui nécessitent encore des clarifications plus précises, c'étaient notamment les thèmes suivants 
qui ont été débattus: 
Relève professionnelle 2007: 
En 2007, on a pu noter un nouveau chiffre record de 1'458 nouveaux contrats d'apprentissage conclus pour le métier 
de jardinier. On peut constater un décalage croissant se dirigeant vers la filière aménagements extérieurs. Seuls 
23% des nouveaux contrats d'apprentissage concernent la filière plantes ornementales. Dans le "hit-parade" des 
professions les plus recherchées, les jardiniers figurent au 13ème rang. Environ 24% de l'ensemble des contrats 
d'apprentissage reviennent à la Suisse romande. En 2007, moins d'apprentissages ont été interrompus qu'au 
paravent. Parmi les 1'220 candidats qui se présentaient pour l'examen de fin d'apprentissage, 993 ont décroché le 
certificat de capacité. 87% des candidats "plantes ornementales" et 77% des candidats aménagements extérieurs 
ont terminé avec succès leur formation. 
Évaluation du sondage 2008: "Que faire après l'apprentissage?" 
C'est pour la première fois que la Suisse romande a également pu y participer. Les réponses obtenues montrent une 
réaction à chaud et il faut prendre en compte qu'il s'agit de "déclarations d'intentions" de jeunes gens dont les études 
touchent à leur fin. 
Voici les connaissances les plus importantes: 
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Avec un taux de 19%, les jardiniers paysagistes sont, comme toujours, les moins nombreux à changer de métier à la 
fin de leur apprentissage. 
Environ un quart des personnes interrogées déclarent ne pas vouloir pratiquer le métier, surtout parmi les 
"producteurs". 38% des jardiniers de plantes ornementales signalent ne plus vouloir exercer le métier, mais 
également chez les jardiniers d'arbustes les "exodes" ont augmenté.  
Nouvelle formation continue des jardiniers, accréditations: 
Les trois demandes d'accréditation suivantes ont été approuvées: 
Brugg: demande d'élargissement pour pouvoir désormais proposer également le module "jardinier en chef". 
Lucerne: nouveau prestataire, modules relatifs aux types no. 1, 2, 7 et 8 des examens professionnels. 
Rorschach: nouveau prestataire, modules relatifs aux types no. 1 et 2 des examens professionnels. 
Concours professionnel européen des jardiniers 2008: 
C'est pour la deuxième fois consécutive que la Suisse a remporté le championnat européen. Ce championnat 
captivant et exigeant s'est déroulé à Langenlois, en Haute- Autriche. Outre les connaissances professionnelles et les 
capacités pratiques, c'étaient aussi l'esprit d'équipe et le talent d'organisation et d'improvisation qui étaient 
demandés. Ce n'est pas par hasard que la Suisse est devenue championne d'Europe pour la deuxième fois, car son 
succès prouve la qualité et le talent  de nos jeunes professionnels. 
Révision de la formation professionnelle initiale des jardiniers: 
Résumé des propos les plus importants faits par madame Barbara Jenni, cheffe de la commission de réforme, à 
propos de l'état de la révision de la formation professionnelle initiale des jardiniers. 
Nouvelle ordonnance sur la formation professionnelle avec entrée en vigueur en 2011: 2 filières pour CFC, 2 filières 
pour AFP 
CFC:  formation professionnelle initiale de trois ans avec certificat fédéral de capacité 
 filière: "jardinier (producteur)’’ (titre de travail) avec les spécialisations: 

pépinière, plantes vivaces et plantes ornementales / vente au consommateur 
 filière: aménagements extérieurs 
AFP: formation professionnelle initiale de deux ans avec attestation fédérale de formation professionnelle 
 filière: aménagements extérieurs et production 
Polynatura Garden continue à être une formation indépendante du commerce de détail. 
Les objectifs de performance pour le CFC et l'AFP sont élaborés. 
De même, le brouillon des compétences techniques, personnelles et sociales est terminé (MPS). 
Les objectifs de performance et les compétences MPS ont été débattus au sein du grand groupe et adaptés en 
automne 2008. 
La  mise en consultation interne aura lieu en mars/avril 2009. Là, chaque membre de Jardin-Suisse aura la 
possibilité d'apporter ses opinions, questions et suggestions. 
Suite à l'adaptation/au remaniement, le feu vert sera demandé en juillet 2009. 
Dès que celui-ci sera accordé, la mise en consultation externe pourra commencer et durera environ un an. Durant 
cette période, les personnes étrangères à la branche pourront également exprimer leur opinion. Ensuite, la mise en 
pratique fera l'objet de grands efforts (cours-type, règlements, matériel scolaire, etc.). 
Promulgation et publication sont prévues pour septembre 2010.  
Objectif: début de la nouvelle formation professionnelle initiale en été 2011. 
Je vous prie de bien vouloir me faire parvenir vos remarques, suggestions, demandes et questions éventuelles 
concernant la formation professionnelle et la CFP afin de me permettre également de représenter de manière 
efficace les souhaits des jardiniers des villes et des services des espaces verts devant la Commission de la 
formation professionnelle. 
 
7.6 Forum Ordonnance sur la dissémination dans l’environnement       Rapport: Max Jaggi, Berne 
Sous la houlette de Jardin Suisse, il existe un forum qui s'occupe entre autres de la liste des plantes interdites. 
Composition: représentants des Services cantonaux de la protection des végétaux et OFEV, CPS, pépinières, École 
supérieure. L'USSP a été invitée à la fin de l'année à déléguer une représentation. Le responsable des jardins et 
espaces verts de la ville de Berne s'est déclaré prêt à se mettre à la disposition de Max Jaggi.  
 
Le Président:    Le Secrétaire général: 
Emanuel Trueb Peter Stünzi 


